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P. 2 

 
Présences – Comité cantonal / Anwesende Kantonalvorstand : 

Willy Geiger (président), Gisela Fleury (vice-présidente), Stefan Imhof, Peter Clausen, 

Markus Koch (neu), Michael Wyss (neu) 

 

Excusés – Comité cantonal / Entschuldigte Kantonalvorstand : 

Dominique Bérod, Aline Fournier, Laurence Schneider  

 

Présents – Secrétariat / Anwesende Sekretariat : 

Jérémy Savioz (Chargé d’affaires), Marjorie Bonvin, Ralph Manz, Églantine Chapuis, Viviane 

Maye, Amina Clénin 

 

Prise du PV / Protokoll Verfasserin: 

Amina Clénin 

 

 

 

1.  Accueil et ouverture de l’AG / Empfang und Eröffnung der GV 

 

Le président ouvre l'AG par les salutations officielles. Il souhaite la bienvenue à toutes les 

personnes présentes dans les nouveaux locaux de Sierre. Il accueille tout particulièrement 

le nouveau secrétaire régional Ralph Manz. Ralph Manz se présente brièvement. 

 

Der Präsident eröffnet die GV mit der offiziellen Begrüssung. Er heisst alle Anwesenden 

in den neuen Lokalitäten in Sierre willkommen. Er heisst speziell den neuen Regional 

Sekretär Ralph Manz willkommen. Ralph Manz stellt sich kurz vor.  

 

2. Mot du président / Wort des Präsidenten  

 

Willy Geiger passe en revue l'année 2023 et souligne que la nature est de plus en plus 

sous pression. La situation mondiale exige toujours plus de la nature – intensification de 

l'agriculture, guerres, extinction des espèces, crise climatique, etc. La conservation et la 

protection de la biodiversité sont plus importantes que jamais - une nature intacte est une 

partie de la solution aux défis mentionnés. Il demande aux personnes présentes de 

s'engager en faveur de l'initiative pour la biodiversité dans leur entourage. Il remercie 

tous les membres, les membres du comité, les membres des groupes régionaux et les 

collaborateurs de Pro Natura Valais pour leur soutien et leur travail. 

 

Willy Geiger macht einen Rückblick auf das letzte Jahr und betont, dass die Natur immer 

mehr unter Druck steht. Die Weltsituation verlangt immer mehr von der Natur – 

Intensivierung der Landwirtschaft, Kriege, Artensterben, Klimakrise, etc. Der Erhalt und 

Schutz der Biodiversität ist wichtiger denn je – eine intakte Natur ist teil der Lösung der 
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erwähnten Herausforderungen. Er bittet die Anwesenden sich für die 

Biodiversitätsinitiative in ihrem Umfeld stark zu machen. Er dankt allen Mitgliedern, allen 

Vorstandsmitgliedern, Mitgliedern der Regionalgruppen und Mitarbeitenden von Pro 

Natura Wallis für deren Unterstützung und gelisteter Arbeit. 

 

3. Mot du chargé d’affaires / Wort des Geschäftsführers 

 

Jérémy Savioz souhaite la bienvenue à toutes les personnes présentes et accueille 

l'assemblée à Sierre, dans les nouveaux bureaux situés au centre du canton, reliant ainsi 

le Haut et le Bas-Valais. Il souhaite également la bienvenue au conférencier Arnaud 

Zufferey. Il donne un aperçu des différents défis auxquels notre nature est confrontée 

quotidiennement et est convaincu que la nature ne devrait pas seulement recevoir du 

soutien et de l'attention quand tout le reste va bien, mais qu'elle devrait plus souvent être 

au premier plan – dans la politique, dans les médias, dans la société en général. 

 

Jérémy Savioz heisst alle Anwesenden herzlich willkommen und begrüsst die 

Versammlung in Sierre in den neuen Büroräumlichkeiten, welche zentral gelegen sind 

und so das Ober- und Unterwallis verbinden. Er heisst ebenfalls den Referenten Arnaud 

Zufferey willkommen. Er gibt einen Einblick in die verschiedenen Herausforderungen mit 

welcher unsere Natur täglich zu kämpfen hat, und ist davon überzeugt, dass der Natur 

nicht nur dann Zeit und Aufmerksamkeit gewidmet werden sollte wenn alles andere gut 

geht sondern die Natur sollte öfters an erster Stelle stehen – in der Politik, in den Medien, 

in der Gesellschaft im Ganzen.  

 

4. Approbation du PV du 1. Avril 2023 / Genehmigung des Protokolls der 

Generalversammlung vom 1. April 2023 

 

Le procès-verbal de l’assemblée générale de 2023 est accepté. 

 

Das Protokoll von der Generalversammlung 2023 wird genehmigt. 

 

5. Approbation des comptes 2023 / Genehmigung Jahresrechnung 2023 

 

Commentaire 2023 

Viviane Maye présente les finances de la section. L’exercice 2023 se solde par un déficit 

de CHF 15'725. Au niveau du bilan, l’Association possède des liquidités à hauteur de CHF 

1'050’000 au 31.12.2023, dont CHF 650’000 sont dévolues au fonds de nos réserves et 

CHF 400'000 sont des réserves propres de l’Association. Pour rappel, ce sont surtout les 

contributions perçues durant l’année de la part notre association générale qui décident du 

solde positif ou négatif de nos comptes. 

 

Les postes qui ont particulièrement influencé le résultat sont : 
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À l’actif du bilan : 2 nouveaux comptes 

• Un compte PostFinance « RMA » (abréviation de Référendum contre les méga-

projets solaires alpins), alimenté par PNCH (100'000), notre section (10'000) et 

deux autres partenaires (Fond. F. Weber 10’000 et Les Verts VS 10'000). Ce compte 

sera clôturé en 2024. 

• Et un compte BAS (Banque Alternative Suisse) « fonds Koch » a été ouvert suite au 

versement d’un don de CHF 28'000 par Marcus Koch pour acheter des surfaces. 

 

Au passif du bilan, un « Fonds Koch » a donc été créé à cet effet. 

 

Au passif du compte d’exploitation, les postes qui ont le plus pesé sont le soutien de notre 

section au référendum et les charges du personnel. 

 

Nombre des membres de notre section 

Il atteint actuellement 4'400 membres. Cela représente une légère baisse après une 

embellie commencée en 2021 grâce à une campagne porte-à-porte. Le comité propose de 

reconduire l’expérience en 2024 dans le Bas-Valais puis dans le Haut. 

 

Club des 100    

Les cotisations nous ont rapporté CHF 9’800 en 2023. Ce fonds a permis de financer l’achat 

de plusieurs parcelles à Crans-Montana à hauteur de CHF 27'300. Le solde du fonds au 

31.12.23 s’élèvent à CHF 70’100. 

 

Bemerkungen 2023 

Viviane Maye stellt die Finanzen der Sektion vor. Das Geschäftsjahr 2023 schliesst mit 

einem Defizit von CHF 15'725 ab. Auf der Ebene der Bilanz besitzt der Verein am 

31.12.2023 liquide Mittel in Höhe von CHF 1'050'000, wovon CHF 650'000 dem Fonds 

unserer Reserven zugewiesen sind und CHF 400'000 die eigenen Reserven des Vereins 

sind. Zur Erinnerung: Es sind vor allem die im Laufe des Jahres von unserem 

Zentralverband eingenommenen Beiträge, die über den positiven oder negativen Saldo 

unserer Konten entscheiden. 

 

Die Posten, die das Ergebnis besonders beeinflusst haben, sind: 

Auf der Aktivseite der Bilanz: 2 neue Konten 

• Ein PostFinance-Konto „RMA“ (Abkürzung für Referendum gegen alpine Solar-

Mega-Projekte), das von PNCH (100'000), unserer Sektion (10'000) und zwei 

Partnern (Fond. F.Weber 10'000 und Die Grünen Wallis 10'000) gespeist wird. 

Dieses Konto wird 2024 aufgelöst. 

• Und ein ABS-Konto (Alternative Bank Schweiz) „Koch-Fonds“ wurde eröffnet, 

nachdem Marcus Koch (zukünftiges Mitglied des Kantonalvorstands) eine Spende 

von CHF 28'000 für den Kauf von Flächen überwiesen hatte 
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Auf der Passivseite der Bilanz wurde zu diesem Zweck im Gegenzug ein „Fonds Koch“ 

eingerichtet. 

 

Auf der Passivseite der Betriebsrechnung: Die Posten, die am meisten ins Gewicht fielen, 

waren die Unterstützung unserer Sektion für das Referendum und die Personalkosten. 

 

Anzahl der Mitglieder unserer Sektion 

Erreicht derzeit 4'400 Mitglieder. Leichter Rückgang nach einem Aufschwung, der 2021 

dank einer Tür-zu-Tür-Kampagne begann. Der Vorstand schlägt vor, das Modell 2024 im 

Unter- und dann im Oberwallis zu wiederholen. 

 

Club der 100    

Die Mitgliedsbeiträge brachten uns im Jahr 2023 CHF 9'800 ein. Aus diesem Fonds 

konnten wir den Kauf mehrerer Parzellen in Crans-Montana mit CHF 27'300 finanzieren. 

Der Saldo des Fonds per 31.12.23 beläuft sich auf CHF 70'100. 

 

6. Rapport du réviseur / Bericht des Revisors 

 

L'organe de révision (PKF, par M. Josué Coudray) a vérifié les comptes annuels de Pro 

Natura Valais pour la période clôturée au 31 décembre 2023. Le réviseur conclut que les 

comptes sont tous tenus correctement. Il remercie Viviane Maye pour sa collaboration 

toujours très agréable. Les comptes sont approuvés par l’Assemblée générale. 

 

Die Revisionsstelle (PKF, durch hr. Josué Coudray) hat die Jahresrechnung von Pro 

Natura Wallis, für das am 31. Dezember 2023 abgeschlossene Geschäftsjahr geprüft. Der 

Revisor fast zusammen, dass die Konten alle korrekt geführt sind. Er bedankt sich für die 

stets angenehme Zusammenarbeit mit Viviane Maye. Der Jahresabschluss wird von der 

Generalversammlung genehmigt. 

 

7. Rapports d’activités / Tätigkeitsberichte 

 

Rapport du chargé d’affaires 

Jérémy Savioz remercie tous les collaborateurs pour leur engagement au cours de l'année 

passée. Il y a eu un changement de personnel important l'année dernière. Eva-Maria Kläy 

a quitté Pro Natura Valais. Ivana Cervenka a repris les tâches du secrétariat régional du 

Haut-Valais pendant la phase de transition. Le 1er février 2024, Ralph Manz a pris ses 

fonctions de secrétaire régional du Haut-Valais.  

 

Jérémy Savioz fait un bilan des principaux événements de l'année 2023 : 
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Le référendum contre le décret sur la procédure d'autorisation de construire pour les 

grandes installations photovoltaïques, qui a été remporté à 54% lors de la votation du 10 

septembre 2023, a constitué une étape importante. 

 

Affaire du glacier du Théodule – Zermatt: Mi-octobre, un reportage de « 20 minutes » a 

été consacré aux travaux sur le glacier. Pro Natura et le WWF se sont associés aux Avocats 

pour le climat pour demander l'arrêt immédiat des travaux, la remise de l'ensemble des 

documents (plans, autorisations, etc.) et le rétablissement de la situation initiale. Fin 

octobre, les initiateurs ont été contraints à cesser immédiatement toute utilisation en 

dehors de la zone de ski. 

 

Il fait un résumé des principales procédures juridiques durant l’année 2023. Un recours a 

été déposé contre l’aménagement illicite d’un tunnel agricole à Hérémence ; un recours a 

été gagné contre une antenne de téléphonie mobile à Eison/Saint-Martin. 

 

Jérémy Savioz donne un aperçu des nombreuses commissions auxquelles Pro Natura 

Valais est intégrée, regroupées dans les catégories suivantes : 

 

• Commissions de suivi de mesures de compensations 

• Commissions liées à des sites protégés 

• Autres commissions (Commission cantonales) 

• Conseils de Fondations 

 

Willy Geiger évoque la question du loup, qui a été soumis à une forte pression l'année 

dernière suite à la nouvelle ordonnance fédérale sur la chasse. Le Valais a utilisé au 

maximum la possibilité d’abattre des loups dans le cadre de tirs de régulation. Cette haine 

contre le loup n’est pas seulement un problème suisse, mais européen. Le Valais joue un 

rôle central dans l'espace alpin en ce qui concerne cette thématique et porte une grande 

responsabilité. 

 

Bericht des Geschäftsführers 

Jérémy Savioz bedankt sich bei allen Mitarbeitenden für ihr Engagement im vergangenen 

Jahr. Es gab einen grösseren Personellen Wechsel letztes Jahr. Eva-Maria Kläy hat Pro 

Natura Wallis verlassen. Ivana Cervenka hat während der Übergangsphase die Aufgaben 

des Regionalsekretariats Oberwallis übernommen. Per 1. Februar hat Ralph Manz die 

Stelle als Regionalsekretär Oberwallis angetreten.  

 

Jérémy Savioz macht einen Rückblick über die wichtigsten Ereignisse im Jahr 2023: 

 

Ein Meilenstein war das Referendum gegen das Dekret über das Baubewilligungsverfahren 

für Photovoltaik-Grossanlagen, welches mit 54% an der Abstimmung vom 10. September 

2023 gewonnen wurde. 



 

P. 7 

 

Fall des Theodulgletschers – Zermatt: Mitte Oktober gab es einen Beitrag in„20 Minuten“ 

über die Bauarbeiten am Gletscher. Kurz darauf haben sich Pro Natura und der WWF mit 

den Anwält/innen für das Klima zusammengeschlossen und einen sofortiger Abbruch der 

Bauarbeiten, Aushändigung der vollständigen Unterlagen (Pläne, Genehmigungen usw.), 

Wiederherstellung des ursprünglichen Zustands verlangt. Ende Oktober wurden die 

Initianten aufgefordert, umgehend jegliche Nutzung ausserhalb der Skisportzone sofort 

einzustellen. 

 

Er gibt eine Zusammenfassung der wichtigsten Rechtsverfahren während des Jahres 2023. 

Es wurde eine Beschwerde gegen den illegalen Bau eines Agrartunnels in Hérémence 

eingereicht; eine Beschwerde gegen eine Mobilfunkantenne in Eison/Saint-Martin wurde 

gewonnen. 

 

Jérémy Savioz präsentiert einen Überblick über die zahlreichen Kommissionen, in denen 

Pro Natura Wallis integriert ist, die in folgende Kategorien unterteilt sind: 

 

• Kommissionen zur Überwachung von Ausgleichsmaßnahmen 

• Kommissionen im Zusammenhang mit geschützten Gebieten 

• Andere Kommissionen (kantonale Kommissionen) 

• Stiftungsräte 

 

Willy Geiger spricht bei dieser Gelegenheit über den Wolf, der im vergangenen Jahr 

aufgrund der neuen eidgenössischen Jagdverordnung stark unter Druck geraten ist. Das 

Wallis hat die Möglichkeit, Wölfe im Rahmen von Regulierungsabschüssen zu töten, voll 

ausgeschöpft. Dieser Hass gegen den Wolf ist nicht nur ein schweizerisches, sondern ein 

europäisches Problem. Das Wallis spielt im Alpenraum eine zentrale Rolle in Bezug auf 

die Wolfsthematik und trägt eine grosse Verantwortung. 

 

Réserves naturelles 

 

Marjorie Bonvin présente les réserves naturelles de Pro Natura Valais, les illustre à l'aide 

d'une carte et explique le rôle que joue Pro Natura dans la protection de la nature en tant 

que propriétaire de parcelles ou par le biais de conventions avec les exploitants. Elle montre 

la diversité et le grand nombre de réserves naturelles et constate que la section Valais a de 

très nombreuses réserves naturelles, petites et grandes : 45 réserves naturelles sur une 

surface de 51 km2. 

 

Elle présente les entretiens courants des réserves naturelles 2023 : 

• Avec agriculteurs locaux : 1 nouveau contrat de bail (PPS) 

• Groupes d’intervention spécialisés : 5 interventions SWO, 2 interventions Faunus 
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• Triages forestiers et entreprises de paysagistes: 2 interventions triages et 1 Arbre & 

Co 

• Une semaine de vacances actives avec la Fondation Action Environnement 

• Journées d’entretien avec bénévoles : 6 journées, 49 participants 

 

Elle présente les projets d’aménagements ou de revitalisation en cours : 

• Projet de revitalisation et suivi du Marais d’Arpette (2018-2026) 

• Projet de revitalisation du paysage agricole en faveur de la biodiversité du Brentjong 

(2023-2025) 

 

Projets biodiversité dans les milieux cultivés :  

• Projet de reconversion BIO des vignes au Brentjong (>2019) 

• Projet flore ségétale et restauration d’anciennes terrasses de seigle à Erschmatt 

(>2019) 

• Projet relais écologique dans le vignoble (2021-2025) 

 

Marjorie Bonvin attire l'attention sur les engagements bénévoles de cette année et invite 

chacun.e à participer. Elle mentionne la liste sur laquelle il est possible de s'inscrire et d'être 

ensuite informé par email des journées. 

 

Gisela Fleury donne un aperçu des réserves naturelles et des projets du Haut-Valais : 

• Projet de Mélitée des linaires à Neubrück / Stalden 

• Projet Écrevisse à pattes blanches 

• Châtaigneraie d’Eyholz 

 

 

Schutzgebiete 

 

Marjorie Bonvin erklärt den Anwesenden, was die Schutzgebiete von Pro Natura Wallis sind, 

erörtert diese anhand einer Karte und erklärt die Rolle, welche Pro Natura beim Schutz der 

Natur hat als Eigentümerin von Parzellen oder mittels Vereinbarungen mit Bewirtschafter 

hat. Sie zeigt die Vielfallt und die grosse Anzahl der Schutzgebiete auf und haltet fest, dass 

die Sektion Wallis sehr viele - kleine und grössere - Schutzgebiete hat: 45 Schutzgebiete auf 

einer Fläche von 51 km2. 

 

Sie stellt die laufenden Unterhaltsarbeiten für die Naturschutzgebiete 2023 vor: 

• Mit lokalen Landwirten: 1 neuer Pachtvertrag (TWW) 

• Spezialisierte Einsatzgruppen: 5 SWO-Einsätze, 2 Faunus-Einsätze 

• Verantwortliche Forstbezirke und Landschaftsgärtnereien: 2 Einsätze von 

Forstbezirken und 1 Arbre & Co. 

• 1 Woche Aktivferien mit der Stiftung Umwelt-Einsatz 
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• Pflegetage mit Freiwilligen: 6 Tage, 49 Teilnehmer 

 

Sie stellt die laufenden Erschliessungs- oder Revitalisierungsprojekte vor: 

• Projekt zur Revitalisierung und Überwachung des Marais d'Arpette (2018-2026) 

• Projekt zur Revitalisierung der Agrarlandschaft zugunsten der Biodiversität im 

Brentjong (2023-2025) 

 

Biodiversitätsprojekte in Kulturlandschaften:  

• Projekt zur BIO-Umstellung der Weinstöcke am Brentjong (>2019). 

• Projekt Segetalflora und Wiederherstellung alter Roggenterrassen in Erschmatt 

(>2019) 

• Projekt Ökologische Trittsteine in den Weinbergen (2021-2025) 

 

Marjorie Bonvin weist auf die diesjährigen Freiwilligeneinsätze hin und heisst alle 

willkommen daran teilzunehmen. Sie erwähnt die Liste, in die man sich eintragen kann und 

anschliessend per Mail über die Einsätze informiert wird. 

 

Gisela Fleury gibt eine Übersicht über die Oberwalliser Naturschutzgebiete und Projekte: 

• Leinkrautscheckenfalter-Projekt in Neubrück / Stalden 

• Projekt Italienischer Dohlenkrebs 

• Kastanienselve in Eyholz 

 

 

8. Elections / Wahlen 

 

Départ officiel de Laurence Schneider, Aline Fournier et Stefan Imhof. Willy Geiger les 

remercie pour leur engagement de longue durée. L'assemblée applaudit ces trois personnes. 

Markus Koch et Michael Wyss sont nommés comme nouveaux membres du comité cantonal. 

 

Offizielle Verabschiedung von Laurence Schneider, Aline Fournier und Stefan Imhof. Willy 

Geiger dankt ihnen für ihr langjähriges Engagement. Die Versammlung applaudiert den drei 

Personen. Markus Koch und Michael Wyss werden als neue Mitglieder des 

Kantonalvorstandes nominiert. 

 

Réélection du comité cantonal 

Le comité nommé : Willy Geiger, (président) Gisela Fleury (vice-présidente, Peter Clausen, 

Dominique Bérod, Markus Koch, Michael Wyss. L'assemblée approuve le comité cantonal 

par applaudissements. 
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Wiederwahl des Kantonalvorstands 

Der nominierte Vorstand: Willy Geiger (Präsident), Gisela Fleury (Vizepräsidentin), Peter 

Clausen, Dominique Bérod, Markus Koch, Michael Wyss. Die Versammlung nimmt den 

Vorstand mit einem Applaus an. 

 

9. Divers / Verschiedenes 

 

Question d'un membre concernant les mesures de compensation (projet Nant de Drance) : 

Willy Geiger et Jérémy Savioz répondent à la question en donnant des informations actuelles 

sur les projets en cours. Il existe une commission avec d'autres organisations 

environnementales qui examine les mesures de compensation. 

 

Une autre question d'un membre concernant le tourisme. Le souhait de promouvoir un 

tourisme plus vert augmente. Le membre demande si les réserves naturelles de Pro Natura 

peuvent être utilisées comme zones touristiques. Willy Geiger et Jérémy Savioz donnent des 

exemples de réserves naturelles (en Valais et dans d'autres cantons) qui sont déjà 

partiellement utilisées, avec une bonne canalisation des touristes. Ils soulignent tous deux 

qu'il est important de préserver la nature intacte, car elle est de plus en plus sous pression 

en tant qu'espace de loisirs. Il y a des zones qui s'y prêtent et d'autres qui méritent d'être 

protégées. 

 

Frage von einem Mitglied betr. Ausgleichsmassnahmen (Projekt Nant de Drance) : Willy 

Geiger und Jérémy Savioz beantworten die Frage mit aktuellen Informationen zu laufenden 

Projekten. Es gibt eine Kommission mit anderen Umweltorganisationen, welche die 

Ausgleichsmassnahmen prüft. 

 

Eine weitere Frage eines Mitgliedes betreffend Tourismus. Der Wunsch, einen grüneren 

Tourismus voranzutreiben, steigt. Das Mitglied fragt, ob Schutzgebiete von Pro Natura als 

touristische Gebiete genutzt werden können. Willy Geiger und Jérémy Savioz geben Beispiele 

von Schutzgebieten (im Wallis und in anderen Kantonen) die teilweise, mit guter 

Wegführung der Touristen, bereits genutzt werden. Sie unterstreichen beide, dass es wichtig 

sei unberührte Natur zu bewahren. Denn länger wie mehr steht die Natur unter Druck als 

Freizeitraum. Es gibt Zonen, die dafür geeignet sind und andere die schützenswert sind. 

 

 

 

Pour le PV / Für das Protokoll:    Date / Datum: 

Amina Clénin  07 Mai 2024 

 


